

# ÍNDICE 99

Portada: Templo Mayor de Tetzaco.

*Códice Ixtlilxóchitl*, f. 112v.

REPROGRAFÍA: MARCO ANTONIO PACHECO / RAÍCES.

[arqueomex@arqueomex.com](mailto:arqueomex@arqueomex.com)

**REVISTA BIMESTRAL, SEPTIEMBRE-OCTUBRE DE 2009  
VOLUMEN XVII, NÚMERO 99**

## DOSIER

Del cronista al arqueólogo. Cinco ciudades prehispánicas  
**Miguel León-Portilla**

En la variada temática que abarcan las crónicas novohispanas, se incluyen referencias y aun descripciones de monumentos y diversos objetos prehispánicos de Mesoamérica.

Cempoala, Veracruz

**Félix Báez-Jorge**

En la historia de la conquista de México-Tenochtitlan, Cempoala (la antigua capital totonaca) fue teatro de acontecimientos determinantes, siempre ligados al nombre de Hernán Cortés.

Tenochtitlan y Tlatelolco.

De cronistas, viajeros y arqueólogos...

**Eduardo Matos Moctezuma**

La arqueología y las crónicas son complementarias; la primera encuentra el dato directo tal cual fue, con los vestigios del pasado a la vista, en tanto que la crónica nos da su versión de ciertos acontecimientos a los que se puede acceder por medio de informantes, documentos o por observación directa.

Tzintzuntzan, Michoacán, a lo largo del tiempo

**Eugenia Fernández Villanueva Medina**

Tzintzuntzan, "lugar de colibríes", era una ciudad viva al momento de ocurrir la conquista española, de ahí que además de los restos arqueológicos, podamos contar con descripciones de los primeros evangelizadores franciscanos, conquistadores y viajeros.

Viajeros y cronistas en la arqueología de Mitla, Oaxaca

**Nelly M. Robles García**

La historia de Mitla y en general de los Valles Centrales de Oaxaca ha sido una historia de dominaciones. Como se puede constatar en las crónicas de los primeros misioneros, así como en crónicas de viajeros que visitaron el sitio.

Reencuentro con la Mérida ancestral. T'hó, una ciudad

maya antigua bajo una ciudad maya moderna

**Josep Ligorred y Luis Barba**

Los programas de seguimiento de obras de infraestructura urbana y el empleo de prospección geofísica en el Centro Histórico de Mérida han permitido que T'Hó –ciudad maya mencionada en los documentos históricos– se haga presente en las investigaciones y discusiones arqueológicas actuales.

## CELEBRACIÓN

Visión de los vencidos... o la  
palabra de la otredad

**Eduardo Matos Moctezuma**

Palabras pronunciadas en la celebración de los 50 años de Visión de los vencidos, de Miguel León-Portilla

## ARQUEOLOGÍA

El oro en el área

mesoamericana

**Adolphus Langenscheidt**

La cronología del aprovechamiento del oro nativo en el México prehispánico no ha sido aún determinada con certeza, pero se puede decir que los primeros aprovechamientos sólo requerían operaciones de concentración mecánica: recoger manualmente las partículas visibles entre el material aluvial, como arenas, limos y gravas de arroyos y ríos.

Pepita. La momia de la Sierra

Gorda de Querétaro

**Elizabeth Mejía Pérez Campos,**

**Ximena Chávez Balderas, Raúl**

**Chávez Sánchez**

El hallazgo de la momia de la Sierra Gorda de Querétaro es importante pues se trata de uno de los pocos ejemplares momificados encontrados en ese estado, además de ser el más antiguo fechado hasta el momento.

## ETNOLOGÍA

El p'íib maya. ¿Procedimiento de  
cocina ritual o espejo étnico  
actual?

**Gabriel Vázquez Dzul**

El horno de tierra o p'íib, en la alimentación maya yucateca, es un medio importante de conexión simbólica con la tierra, pero sobre todo es el recurso fundamental de la unidad étnica regional.

## HISTORIAS DE LOS CÓDIGOS MEXICANOS

Códice Ixtlilxóchitl

**Manuel A. Hermann Lejarazu**

## DOCUMENTO

Códice Aubin

**Xavier Noguez**